

Prévisions provisoires postpandémiques de la population sous surveillance dans la collectivité

Des changements dans les prévisions sur dix ans de la population de délinquants se sont manifestés après la pandémie pour ce qui est de la semi-liberté, de la libération conditionnelle totale et de la libération d'office.

Pourquoi nous avons effectué cette étude

Au cours de deux exercices récents (2020-2021 et 2021-2022), marqués par la pandémie de COVID-19, le Service correctionnel du Canada (SCC) a enregistré une baisse sans précédent de la population de délinquants sous surveillance dans la collectivité (-903 ou 9,6 %)¹. Par conséquent, l'exercice annuel de prévision a été interrompu, et en 2022, de nouvelles prévisions sur dix ans de cette population ont été effectuées jusqu'à la fin de l'exercice 2031-2032.²

Ce que nous avons fait

Des aperçus hebdomadaires du nombre de délinquants sous surveillance dans la collectivité de 1990-1991 à la fin de l'exercice 2022-2023 ont été créés à partir du Système de gestion des délinquant(e)s du SCC. Les prévisions du nombre de délinquants (hommes et femmes) en semi-liberté, libération conditionnelle totale et libération d'office ont été effectuées jusqu'à l'exercice 2032-2033. Le logiciel SAS/ETS a servi à analyser les données de séries chronologiques univariées et à choisir le modèle le mieux adapté.

Ce que nous avons constaté

Comme l'illustre le tableau qui suit, le 29 mars 2023, le nombre réel de délinquants en semi-liberté s'élevait à **1 471**, ce qui représente une augmentation de 75 ou 5,4 % par rapport à l'année précédente (**1 396**). Pour ce qui est de l'exercice 2032-2033, selon les prévisions sur dix ans, le nombre de délinquants en semi-liberté est estimé à **1 470**, ce qui représente une baisse négligeable de 1. Hormis les régions de l'Atlantique et des Prairies, on prévoit que toutes les régions connaîtront une baisse et que, selon les prévisions, le nombre total de délinquants en semi-liberté sera légèrement supérieur.

À la fin de l'exercice 2022-2023, le nombre réel de délinquants en libération conditionnelle totale s'élevait à **4 036**, ce qui représente une baisse de 94 ou 2,3 % par rapport à l'année précédente (**4 130**). D'ici la fin de l'exercice 2032-2033, le nombre prévu de délinquants en libération conditionnelle totale s'élèvera à **3 910**, ce qui représente une baisse prévue de 126 ou 3,1 %. On prévoit que toutes les régions enregistreront une baisse d'ici 2032-2033.

À la fin de l'exercice 2022-2023, le nombre réel de délinquants en libération d'office s'élevait à **2 318**, ce qui représente une baisse de 157 ou 6,3 % par rapport à la période précédente (**2 475**). D'ici la fin de l'exercice 2032-2033, le nombre prévu de délinquants en libération d'office s'élèvera à **2 240**, ce qui représente une baisse de 78 ou 3,4 %. Toutes les régions, hormis celle de l'Atlantique, devraient connaître une baisse d'ici 2032-2033.

Prévisions de la population sous surveillance dans la collectivité jusqu'à l'exercice 2032-2033

Semi-liberté	Atl.	Qué.	Ont.	Pra.	Pac.	Total
2021-2022	136	259	423	297	281	1 396
2022-2023	123	317	378	343	310	1 471
2032-2033	131	312	375	347	309	1 470
Écart ▲	+8	-5	-3	+4	-1	-1
net	6,5 %	1,6 %	0,8 %	1,2 %	0,3 %	0,1 %

Libération conditionnelle totale	Atl.	Qué.	Ont.	Pra.	Pac.	Total
2021-2022	474	963	1 237	840	616	4 130
2022-2023	451	983	1 191	817	594	4 036
2032-2033	442	942	1 139	793	593	3 910
Écart ▲	-9	-41	-52	-24	-1	-126
net	2,0 %	4,2 %	4,4 %	2,9 %	0,2 %	3,1 %

Libération d'office	Atl.	Qué.	Ont.	Pra.	Pac.	Total
2021-2022	198	468	776	717	316	2 475
2022-2023	172	447	780	661	258	2 318
2032-2033	178	424	742	643	249	2 240
Écart ▲	+6	-23	-38	-18	-9	-78
net	3,5 %	5,1 %	4,9 %	2,7 %	3,5 %	3,4 %

Remarque : Les prévisions régionales et totales sont établies séparément et c'est pourquoi les chiffres varient.

¹ Incidence de la pandémie sur les populations de délinquants sous responsabilité fédérale : RIB 22-05.

² Répercussions de la pandémie sur les prévisions provisoires de la population carcérale sous responsabilité fédérale : RIB 22-19.

Ce que cela signifie

Au cours de la pandémie de COVID-19, on a observé une baisse importante du nombre de délinquants dans les établissements fédéraux et sous surveillance dans la collectivité. On prévoit toujours que le nombre de délinquants sous surveillance dans la collectivité diminuera au cours de la période de dix ans, et il semble que, par rapport à 2022-2023, le nombre de délinquants en semi-liberté, en libération conditionnelle totale et en libération d'office enregistrera aussi une baisse d'ici 2032-2033.

Pour de plus amples renseignements

Vous pouvez joindre la [Direction de la recherche](#) par courriel. Vous pouvez également consulter la page des [Publications de recherche](#) pour obtenir une liste complète des rapports et des sommaires de recherche.

Préparé par : Larry Motiuk et Ben Vuong